

ポジション・ステートメント（見解、提言、解説、その他）原子力の事故情報の発信、評価について

— 学会員としての姿勢 —

平成 21 年 2 月作成

日本原子力学会

原子力発電部会

我々日本原子力学会員（以下、「会員」という。）は、原子力の研究、開発、利用および教育に取り組むにあたり、原子力技術が人類に著しい利益をもたらすだけでなく、大きな災禍をも招く可能性があることを深く認識する。会員は、原子力という技術を扱う集団・技術者として、一般社会から一種の付託を受けている。それは、一般社会との無言の契約が成立していることであり、その契約のもとに、会員に特別の責任・倫理観を求めていることを常に念頭に置き、行動しなければならない。これらの認識の下、公衆の安全を全てに優先させ、自らの行動を通じて社会の信頼を得るよう努力する。

その一貫として、会員は、原子力事故情報の発信および評価に関して、以下の心構えおよび言行に基づき、常に真摯に対応する。

1. 原子力の安全に係る情報は、適切かつ積極的に公開する。会員は、情報の意図的隠蔽は社会との良好な関係を破壊することを認識し、たとえその情報が自分自身や所属する組織に不利であっても積極的な公開に努める。また、所属する組織が情報公開の手順を定めていない場合は、会員は、適切な公開が可能となるように手順の制定を組織に働きかける。
2. 会員は、公衆の安全上必要不可欠な情報については、所属する組織にその情報を速やかに公開するように働きかけるとともに、必要やむを得ない場合は、たとえ守秘義務違反に係る情報であってもその情報を開示する等により、公衆の安全の確保を優先させる。
3. 会員は、公衆が理屈的に自ら判断できるよう、情報を提供することに努める。
4. 原子力に係る情報でも、核不拡散や核物質防護、公衆の安全・利益等のために公開することが不適切と判断されるものについては公開する必要はない。ただしその場合でも、会員はそのことを明示し、公開できない理由を説明する。
5. 会員は、専門家として正しい情報を取得し、その正しさを自ら確認する。特に安全に係る情報は、公衆や環境に大きな影響を与える可能性があるので、その正確な取得と確認に入念な注意を払う。
6. 会員は、与えられた情報を無批判に受け入れることなく、情報収集に努めた上で、それに関連する専門能力により自ら判断する。
7. 会員は、事実を尊重し、科学的に明白な間違いに対しては毅然とした態度でその間違いを指摘し、是正するよう努める。
8. 会員は、経験から教訓を学び取る。特に原子力施設の事故や故障の経験からは、できるだけ多くのことを学び、その再発防止に努めるとともに、技術・知見の継承に努める。

なお、日本原子力学会では、「原子力学会倫理規程」および「行動の手引」を制定し、会員の倫理の向上を図っている。

以上